
据新华社报道，针对

近期部分网络借贷平台继

续面向在校学生开展贷款

业务等情况，教育部办公厅

下发通知，要求各地各高校

利用秋季开学前后一段时

间，集中开展校园不良网贷

风险警示教育工作。这些警

示教育，无疑是有必要的。

近年来报道中的当事人，可

以说都是金融素养缺失的

受害者。

很赞同一位专家的看

法：对于一个即将结束义务

教育的青少年来说，应对本

国货币有基本认识，了解部

分银行的私人业务和银行

卡业务，并掌握手机网络银

行、交通保险、信贷和贷款

等金融基础知识技能。

长期以来，家庭是青少

年接触金融消费的主要教

育资源供应方。但由于家长

们的成长环境缺乏对当代

金融市场和金融工具的理

解，使得家庭很难承担理财

教育功能。

在我国，大学生的金融

素养教育有相当大的断层，

这个断层就产生在中小学

时期。金融素养教育薄弱的

主要原因是系统性支持不

足，未能形成政府部门、金

融机构和社会组织的合力。

从目前国内金融理财课程

开展的情况看，较为理想的

做法是金融和教育部门共

同采取措施，进行金融素养

教育。北上广的教育开展比

较成功，很大程度上得益于

教育部门与金融部门和金

融教育组织的合作。

违法收号牌费，怎能有禁不止？
文/殷国安

据《新华每日电讯》报道，江苏省盐城市多个县区

存在电动自行车上牌乱收费现象，群众多次投诉举报，

当地媒体也曾公开报道，但仍未得到妥善解决。对此，

国务院第十督察组赴盐城市进行了暗访核查，并在情

况核实后约谈了相关负责人。

收电动自行车号牌费，本就于法无据。江苏省政府

2015年10月印发的《省政府关于取消和暂停征收部分

行政事业性经营服务性收费以及降低部分收费标准的

通知》，明确暂停征收自行车（含电动助力车）号牌费。

可这个叫停了近3年的收费项目竟“有禁不止”，督

察组询问上牌收费依据，经办民警还表示，“这是市里

的规定，现在也拿不出文件。”可见土政策的“顽强”和

政令不畅的严重。

据了解，该市多个县区都存在这样的收费。这显然

不正常：办事机关为何要充当几家经营单位的“中介”？

整个收支不经过财政，没有正规发票，这笔钱又去哪

了？这些问题若不弄清楚，有关方面在“巧立名目乱收

费”的指责外，恐怕还难跟权力寻租的嫌疑切割。

从米脂县强行征收国家明令取消的营运车辆二级

维护强制性检测费用，到盐城市多地违法收号牌费，国

务院督察组督察出的很多乱象也说明，有些地方、部门

乱收费的弊习难改。而要纠正这类乱象，绕不开“问责”

二字———也只有一查到底、问责到顶，才能以儆效尤。
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特色小镇贵在“特”
文/梅 新

9月8日，由呼和浩特
市委组织部、呼和浩特市
文化新闻出版广电局主
办，呼和浩特市非物质文
化遗产保护中心、呼和浩
特文化人才（库）百人百组
百万人带动工程组委会办
公室承办的第六届内蒙古

“草原英才”高层次人才合
作交流暨呼包鄂人才创新

创业周呼和浩特非遗传承
人才创新创业研讨峰会在
莫尼山非遗小镇举行。（9
月10日《北方新报》）

自治区政府在2016年

9月就下发了《关于特色小

镇建设工作的指导意见》，

截至目前全区已有12个小

镇成为国家住建部公布的

“国家级特色小镇”。将乡

村振兴融入特色小镇建设

之中，是这些特色小镇的

共同特点。

事实上，无论是已获

国家住建部公布的自治区

12个“国家级特色小镇”，

还是正在打造中的莫尼山

非遗小镇，其不同寻常之

处就是一个“特”字，表明

特色小镇的核心竞争力就

在于其特色化的魅力、活

力。严格来讲，特色小镇不

是行政区划单元上的一个

镇，而是集合产业、文化、

旅游和社区之功能于一体

的新型聚落单位。因此，建

设特色小镇必须从自身实

际出发，充分挖掘现有潜

力，创新特色小镇规划建

设。这样，才能让特色小镇

千镇千面，各具特色，真正

“特”起来。

让特色小镇“特”起

来，关键是要发掘与提升

其文化内涵。当然，地方特

色不是硬造出来的，而是

固有文化历史传统特点的

延伸。这就要求我们在特

色小镇建设中，守护好乡

土文化的原生性、鲜活性，

让独特的自然风貌、生活

习俗等社会性生态元素融

入小镇文化传统。

特色小镇不是为建而

建，而是既要宜居，还要宜

业。这就需要通过构筑产

业链、投资链、创新链、人

才链、服务链，夯实自身

的产业支撑，这样的特色

小镇才会有旺盛的生命

力。总之，特色小镇之

“特”不仅在于“形”，更在

于“魂”，我们在特色小镇

的决策与建设上，只有下

足“特”字功夫，才能让在

建小镇形神兼备，真正特

起来。

评论投稿信箱：

bfxbbtxw@163.com，请

注明“本土声音投稿”。

“信息轰炸”
教师节到了，家长微

信群的气氛热烈了起来，

家长们开始复制接龙各

类祝福话语。然而对于老

师来说，家长群的信息轰

炸已经成了隐性负担。

老师们很愁，不少家

长会在群里发广告或者

各类点赞、转发抽奖等信

息；每天的校园生活直播

还要做到“雨露均沾”，

不能有所偏颇；和家长们

沟通也要讲究技巧，需要

“语言平和，拿捏准确”。

家长微信群大大降低

了老师和家长沟通的成本，

但无论是老师还是家长，都

需要营造良好的“群风”，这

才是送给教师的好礼物。

立个群规吧。家长心情

也很复杂。

（据《法制晚报》）

◎◎画外音

◎◎头条锐评

近日，本报连续报道
了赤峰市疾控中心健康证
体检中心附近有“黄牛”可
预约体检名额并能提前领取
健康证的事情。9月5日，记者
再次来到赤峰市疾控中心进
行采访，发现“黄牛”依然肆无
忌惮地守在体检大厅门口。（9
月10日《北方新报》）

活跃在赤峰市疾控中

心的“黄牛”气焰还是很嚣张

的，《北方新报》连续几篇报

道也没有撼动他们的生意，

至今仍在顶风作案。在别人

规矩行事难预约的情况下，

他们是如何捷足先登和提

前拿到健康证，人们都很好

奇。据保安透露：花钱找人

约，也是要通过手机APP预

约，只不过人家知道几点开

放预约，而且还操作熟练，一

次能约十个八个的。从这番

话可以看出，开放预约时间

对外不透明，但被某些“神通

广大”的人物掌握，可以第一

时间进行“抢票”，且手法娴

熟，当然胜券在握。至于提前

拿到健康证，这也不是一般

人能操作下来的。

自2017年4月1日起，健康

证实行免费办理，这无疑是一

个值得称道的惠民举措。官方

的费用是免了，可“黄牛”冒出

来在中间“剥皮”，又接茬收上

费。如此一来，不仅没有减轻

群众负担，还严重影响了公平

公正。对此，赤峰市疾控中心

不能束手无策。如果通过技术

防范和加强内部管理也无法

杜绝“黄牛”的存在，应该会同

警方对“黄牛”进行打击。有警

方的参与，就可以顺藤摸瓜，

找到幕后“高人”。把这类人严

加惩治，那些“黄牛”失去特殊

渠道，没有了信息支援，就难

以兴风作浪了。

开学第一课：金融素养教育不能少
文/茅 亩

既然防不住“黄牛”就应该进行打击
文/南 木

◎◎不吐不快

◎◎读者热评

坐地起价岂能成搬家公司潜规则
据报道，金九银十，搬家市场比往常热闹不少。有

些“触网”的搬家公司给出了低至一两百元的套餐价，

消费者却发现，低价下藏着诸多猫腻，家家都有的电

视、冰柜、五斗橱竟得按件加钱。有市民感慨：“家具按

立方米收费，你说我是搬家还是做立体几何呢？”

杨李■评论说：说是“省心一口价”，事实上却是

闹心的“多口价”；看似很实惠，可加上各种套餐外事

项，总费用高得吓人……不得不说，有些搬家公司套

路挺深。搬运工人不容易，这点不难理解，但价目定好

了就该按价目来，若随意找个理由就能做加收人工费

用的理由，且加价无度，那也是欺客宰客。

就此看，无论是工商、物价等部门，还是消协，都

有必要将此乱象纳入监管视线。对用户来说，也该长

点心，警惕少数搬家公司坐地起价、转包、不签合同等

陷阱，免得取证时为难。

◎◎网友发言

◎◎微评


